
Concepción (382), Los Ángeles (330) 
y Talcahuano (265) encabezan la 
lista. Hay preocupación por brotes 
en los centros de atención a la salud.

Se sigue trabajando de manera 
virtual e intensa. Sobre el retorno, 
saben que tienen ventajas sobre 
otros deportes, debido a que es 
posible cumplir mejor las 
normas sanitarias.

Deportistas del 
patinaje y gimnasia 
se reinventan en 
tiempos de pandemia

DEPORTES PÁG.17

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO  VALENZUELA M.

Más de 700 empresas 
regionales de turismo y 
gastronomía aplicarán 
nuevo protocolo Covid
Protocolos apuntarían a la gestión de los 
recursos humanos, comportamiento del 
cliente y capacitación de colaboradores. 
Sector turismo ha sido uno de los más  
afectados por las restricciones sanitarias.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Nueva ministra de la Mujer 
genera polémica en Bío Bío

DESIGNACIÓN DE MÓNICA ZALAQUETT 

El Presidente Sebastián Piñera 
nombró a Mónica Zalaquett, mili-
tante UDI, para reemplazar a 
Macarena Santelices como 

titular de la cartera de la Mujer y 
la Equidad de Género. “Me siento 
en la obligación moral y ética de 
exigir seriedad con las decisiones 

que afectan a las mujeres”, señaló 
la diputada Joanna Pérez (DC), 
quien es integrante de la 
Comisión de Mujeres y Equidad 

de Género de la Cámara. En 
tanto, la presidenta regional 
de Evopoli, Victoria Abarzúa, afir-
mó que respecxto al Ministerio de 

la Mujer “todavía no se le ha 
tomado el verdadero peso o el 
valor que tiene”.

Políticas y dirigentas locales cuestionaron posición del gobierno respecto a la cartera y al rol de la mujer.

POLÍTICA PÁG.4

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CIUDAD PÁG.6

Sociedad de Rentas Falabella busca construir un edificio con 629 departamentos, 72 oficinas y 331 estacionamientos. Proyecto fue 
ingresado a la Dirección de Obras de Concepción en medio al debate sobre los límites para las construcciones en altura.

Planean construir edificio de 25 pisos en ex terreno de Sodimac

CIUDAD PÁG.5

Región sumó  
43 nuevos casos  
de Covid-19, 
llegando a un total 
de 2.694 contagios

 FOTO: HGGB / AGUSTÍN ESCOBAR I.

EDITORIAL: POR UNA AGENDA TRANSVERSAL CON FOCO EN LA EQUIDAD DE GÉNERO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. CLAUDIO TORO AEDO 
Director ejecutivo del Centro de Investigación de 
Polímeros Avanzados (Cipa).

Hace algunos días se celebró el 
Día Mundial del Medioambiente, y 
-paradójicamente- la mayoría de 
nosotros tuvimos que hacerlo a 
puertas cerradas y no al aire libre. 
Sin embargo, entre tanta dificultad 
y dolor, quizás estos días pueden 
constituir una excelente oportu-
nidad para reflexionar y mirar a 
nuestro entorno de manera dife-
rente en medio de la emergencia 
sanitaria. 

Sería esperanzador que desarro-
lláramos una visión ecosistémica, 
que a su vez nos permita valorar 
todo lo que la naturaleza nos pro-

diversidad, destruimos también el 
sistema que sustenta la vida hu-
mana. Las zoonosis son enfermeda-
des que se transmiten entre ani-
males y personas, y es muy proba-
ble que la Covid-19 se haya 
originado en la fauna. 

Si mantenemos la abundancia 
de especies huéspedes de patóge-
nos se puede reducir el riesgo de en-
fermedades, en lo que se denomina 
“efecto dilución”. Así, el mantener 
intactas la naturaleza y la diversi-
dad de especies nos protege de las 
pandemias. Por el contrario, si se re-
mueve a estos huéspedes y se man-
tienen sólo unas especies de anima-
les, probablemente ellas se trans-
formen en transmisores de 
enfermedades, tal como lo plantea 
el científico Bernard Bett en el In-
forme Fronteras PNUD. 

Quizás hoy es el momento de 
apreciar genuinamente el rol vital de 
la salud de nuestro planeta y tomar 
las medidas inmediatas por la natu-
raleza, donde la economía ha de 
plantearse dentro de los límites que 
esta nos permite. Es por ello que 
quizás como nunca antes necesita-
mos una mayor convergencia entre 
lo político, lo social y lo científico.

porciona. Agua y aire limpios, ali-
mentos nutritivos, fuentes de me-
dicamentos, abrigo y mitigación 
del cambio climático, entre los más 
vitales. Por ejemplo, cada año, las 
plantas marinas producen más de 
la mitad del oxígeno de nuestra at-
mósfera, y un árbol es capaz de 
limpiar nuestro aire absorbiendo 
22 kilos de dióxido de carbono y li-
berando oxígeno a cambio. 

No obstante, en los últimos 150 
años, la superficie de arrecifes de 
coral vivos se ha reducido a la mi-
tad y los incendios forestales -que 
consumen millones de hectáreas- 
ya son eventos anuales que ocurren 
con cierta normalidad tanto en la 
Región del Bío Bío, como en otras 
zonas de Chile y en el extranjero 
como en Brasil, Estados Unidos y 
Australia, por nombrar los países 
más afectados últimamente. Ello, 
sumado a la deforestación, la inva-
sión de hábitats de vida silvestre, la 
agricultura intensiva y la actividad 
industrial han alterado el delicado 
equilibrio de la naturaleza, impac-
tando negativamente de manera 
irremediable la biodiversidad. 

El coronavirus nos ha demostra-
do que cuando destruimos la bio-

Quizás como nunca 
antes necesitamos 
una mayor 
convergencia entre lo 
político, lo social y lo 
científico.

Medioambiente  
en clave coronavirus
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ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral.

Para el filósofo Daniel Innerarity: 
“Una gran crisis biológica en la era 
de la inteligencia artificial y en me-
dio de los debates sobre transhu-
manismo nos pone cuerpo a tie-
rra. La reflexión ecológica ya nos 
había enseñado hace tiempo que 
no podemos entendernos sin nin-
gún tipo de inserción en un contex-
to natural. Esta crisis subraya toda-
vía más los límites de nuestra auto-
suficiencia y la común fragilidad; 
revela nuestra dependencia tanto 
de otros seres humanos como res-
pecto del mundo no humano”. To-
dos somos responsables y no pode-
mos seguir delegándole a otros que 
se hagan cargo de lo que a cada 
uno nos corresponde asumir. Por 
mucho que nos inventemos cientos 
de superhéroes, el desafío es y segui-
rá siendo colectivo.  

Hoy vivimos las consecuencias 
de un individualismo radicalizado 
que ahogó el sentido comunitario. 
Ahora nos resulta difícil intentar 
configurar un futuro deseable. Pero 

tregado en sus caras, siguen excu-
sando su ineficiencia en que “nun-
ca pensábamos en que hubiese tan-
ta pobreza”.  

El diálogo democrático, honesto 
y abierto, no entre los mismos de 
siempre, no entre los que han sido 
los que nos tienen en este estado, es, 
en un contexto de una soberanía 
popular, lo que nos puede abrir nue-
vas alternativas para superar este y 
muchos otros derroteros futuros.

este futuro depende de nuestras de-
cisiones libres, ya sean adoptadas 
como sujetos individuales o como 
parte de un colectivo. Se nos exige 
confiar, pero nos encontramos frag-
mentados con discursos profunda-
mente contradictorios, por haber-
nos dejado arrastrar por la inercia 
de la segregación y de los fanatismos 
de todos los colores, que ven guerras 
en todas partes, batallas perma-
nentes ante enemigos invisibles o 
inventados, abriendo peligrosa-
mente las puertas para que proyec-
temos la excepcionalidad de ma-
nera permanente, camuflándola 
como normalidad, restringiendo 
derechos a diestra y siniestra, deján-
donos engañar por el lenguaje sim-
plón de la confrontación, sin escar-
bar un poco más para poder deve-
lar el sentido de hacer de todo 
problema social un espectáculo me-
diático, reemplazando el concepto 
de autoridad política por el de un 
“señor Corales” que con su guaripo-
la dirige de manera más bien errá-

tica a un pequeño grupo de oligar-
cas que lo aplauden rabiosamente, 
entrechocando su colleras, en algu-
no de los salones del palacio de los 
privilegiados, sin la capacidad para 
criticar constructivamente, asu-
miendo que su excelencia, así como 
en otras muchas ocasiones, puede 
equivocarse como todo ser humano. 
Su necedad los inhabilita para ver 
más allá de sus narices, y pese a toda 
la evidencia que a gritos se les ha res-

De guerras y necios

El Presidente Sebastián 
Piñera designó a Mónica 
Zalaquett como nueva 
ministra de la Mujer y 
Equidad de Género. 

La decisión fue toma-
da luego de confirmarse 
la dimisión de Macarena 
Santelices, tras estar 
poco más de un mes en 
el cargo. 

La salida de Santeli-
ces se dio tras diversas 
polémicas dentro de su 
gestión. 

La elección del manda-
tario fue criticada por di-
ferentes colectivos debi-
do a que la nueva ministra 
votó (cuando fue diputa-
da) en contra de aumentar 
el postnatal y por afirmar 
que una niña que sufrió 
una violación es “valien-
te” al “decidir” dar a luz. 

 
@Monicazalaquett 
“Agradezco la confianza 
del Presidente @sebas-
tianpinera y asumo este 
gran desafío como minis-
tra del @MinMujeryEG. 
Nuestra prioridad será 
trabajar comprometida-
mente por el fin a la violen-
cia contra la mujer, la 
equidad de género y la 
igualdad de derechos”. 
 
@ObGeneroyMedios 
Esta mañana asumió Mó-
nica Zalaquett como nue-
va Ministra de la Mujer. 
Revivimos algunas polémi-
cas portadas donde deja 
clara su posición frente al 
aborto y la maternidad 
obligatoria en niñas. Des-
de el movimiento #feminis-
ta seguimos diciendo claro 
y fuerte #NoTenemosMi-
nistra”. 
 
@Falegriaz 
“Nada de lo que digas con 
respecto a la violencia con-
tra la mujer tiene validez 
cuando eres defensora si-
lenciosa y perpetuadora 
del abuso infantil y viola-
ción de niñas al decir que 
una niña de 11 años es 
“valiente” por tener a su 
bebé tras haber sido viola-
da. #RenunciaZalaquett”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Pocas veces se ha visto a una autoridad del go-
bierno que combine una fugaz permanencia en 
el cargo con un gran número de cuestiona-
mientos y polémicas. El paso de Macarena 

Santelices por el Ministerio de la Mujer y Equidad de 
Género fue complejo desde el primer día. Hubo polé-
mica por una entrevista en que la ex alcaldesa de Ol-
mué aseguró que “el régimen militar tuvo cosas buenas”. 
Otra controversia fue relacionada con los derechos de 
las mujeres  y los movimientos feministas. Pocos días 
después, un video en que se relataba el testimonio de 
un adulto mayor que reconocía haber abusado de su pa-
reja ante su nieta generó otra polémica, posteriormen-
te un pedido de disculpas y la remoción del audiovisual. 
En los últimos días, la gota que rebasó: el nombra-
miento del exproductor del piscinazo de La Reina de 
Viña como Jefe de División de Estudios del Ministerio 
del Ministerio de la Mujer y Equidad de Género. El 
nombramiento provocó revuelo en las redes sociales, 
por el historial del nombrado, quien no tendría ni ex-
periencia ni formación en la materia.  

En reemplazo a Santelices, Mónica Zalaquett asume 
la titularidad de la cartera. Así, en lo que va del año el Mi-
nisterio de la Mujer ha tenido a tres titulares, todas con 
similar visión sobre la agenda de esa cartera y perfil po-
lítico más bien conservador. Por lo mismo, hay pocas ga-

Por una agenda transversal con 
foco en la equidad de género

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Restricción a multifondos  
  
Señora Directora: 

El Gobierno ha presentado un 
proyecto de ley que restringe el cam-
bio de multifondos y que regula a fir-
mas que sugieren cambios masivos, 
en caso de generar perjuicios. 

En particular, la indicación solo per-
mite el cambio a un fondo adyacente, y 
con un plazo de 30 días para dicha eje-
cución, por lo que pasar del fondo A al 
E, tomaría 120 días y no entre 4 días a 7 
días hábiles hasta la fecha. 

El cambio es muy necesario por tres 
razones. En primer lugar, 3 de cada 4 
usuarios que cambian de fondo pier-
den dinero, según un estudio de la Su-
perintendencia de Pensiones. Segun-
do, también se perjudica a los afiliados 
que no se cambian, pues las AFPs de-
ben tener activos líquidos y menos 
rentables para cuando se activan estos 
cambios masivos. Por último, también 
afecta a quienes estén tramitando 
pensión, pues los 17 cambios en pro-
medio al año que sugiere Felices y Fo-
rrados, distorsiona el saldo al momen-
to de calcular la pensión. 

La entrada en vigencia de la restric-
ción alineará las inversiones a largo pla-
zo con la gestión propia de dicho plazo. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 

 Lo más básico de los servicios 
 

Señora Directora: 
Servicios básicos que reportan in-

mensas utilidades a costo de servi-
cios deficientes, sí claro y, ¿por qué 
no decir, servicios abusivos? 

¿Cuántas veces en distintos luga-
res del territorio nacional escucha-
mos quejas por las insuficiencias en 
las empresas distribuidoras de agua 
potable o de energía eléctrica? La 
respuesta es simple, ¡Muchas! 

Hace dos días atrás, mi comuna, 
Chiguayante junto a Hualqui y una 
parte de Concepción vivimos esta 
desafortunada costumbre. 11 horas 
sin luz eléctrica. 

Lo lamentable es que después 
de esto... cero explicación, ¿por 
qué no indemnizar a los clientes?, 
¿por qué no hacer rebajas a las 
cuentas?... Noooo, si pueden co-
bran más de lo justo. 

 
Juan Luis Castillo Moraga 
 
Renuncia 

 
Señora Directora: 

La renuncia de Macarena Santeli-
ces al Ministerio de la Mujer resultó 
ser una desafortunada señal por par-
te del gobierno, especialmente cuan-

do lo que más necesitamos hoy es 
una gestión sólida y con visión a lar-
go plazo. Aunque considerando su 
trayectoria este último mes, era difí-
cil pensar que pudiera sostenerse 
mucho más en el tiempo. 

Si bien desde un inicio Santelices 
enfrentó resistencia por parte de gru-
pos feministas, la verdad es que sus 34 
días como ministra dejaron bastante 
que desear. Desde la bochornosa 
campaña audiovisual contra la vio-
lencia, hasta el cuestionable nombra-
miento del exproductor del “piscina-
zo” como Jefe de la División de Estu-
dios del Ministerio, se evidenció una 
falta de tacto y prudencia que van 
más allá de simples descuidos políti-
cos. Tuvo la oportunidad de probar a 
sus detractores que estaban equivo-
cados, pero falló en cada ocasión. 

No se trata de hundir al gobierno 
en críticas, pero sí urge hacer un lla-
mado de atención respecto al discur-
so de igualdad de género del gobier-
no y la forma en que se está proce-
diendo desde de La Moneda. Lo 
importante ahora es que la nueva 
ministra, Mónica Zalaquett, de-
muestre estar a la altura de las cir-
cunstancias. Chile no resiste más pa-
sos en falso. 

 
Bárbara Haas

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

rantías que la nueva autoridad esté alineada con las de-
mandas de organizaciones de mujeres de todo el país, 
especialmente en materias valóricas y posturas frente al 
posnatal, entre otros asuntos de carácter legislativo. La 
insistencia del Gobierno en mantener en ese ministerio 
solo a personajes de una misma tienda política  ha sido 
criticada. Incluso por la posibilidad de que se trate de 
cuoteos políticos.  

A la salida de la ministra Isabel Plá, antecesora de San-
telices, hubo un vacío de 50 días en el ministerio. Una de-
mora de difícil defensa, considerando que Chile está in-
merso en una pandemia y con ello se registró un incre-
mento de las denuncias por violencia intrafamiliar. El país 
estará atento a monitorear y fiscalizar el desempeño y 
la agenda de la nueva autoridad. La discontinuidad en 
esta cartera frena el avance  de políticas de equidad de 
género. Políticas que deben necesariamente hacerse 
cargo de una agenda que ha recibido el apoyo transver-
sal de la ciudadanía.

El país estará atento a monitorear 

y fiscalizar el desempeño y la 

agenda de la nueva autoridad. La 

discontinuidad en esta cartera 

frena el avance de políticas de 

equidad de género. 

¡
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“Por mi trabajo debo madrugar para mantener el abastecimiento de la población, y por lo mis-
mo reiteramos el llamado a los que sí pueden quedarse en sus casas a hacerlo, ya que de esa for-

ma nuestro trabajo y esfuerzo se valora mucho más. Esta crisis la sacamos adelante entre todos”.

Miguel Silva, transportista Agrosuper.

#MeQuedoEnCasa

Oposición critica  
nuevo cambio en el 
Ministerio de la Mujer

MACARENA SANTELICES ANUNCIÓ SU RENUNCIA TRAS 34 DÍAS EN EL CARGO

Solamente 34 días estuvo en el 
cargo Macarena Santelices como 
titular de la cartera de la Mujer y la 
Equidad de Género.  

Tras su nombramiento, la ex al-
caldesa de Olmué debió enfrentar 
críticas que surgieron desde el inte-
rior de Chile Vamos por su designa-
ción, además, tuvo que justificar 
sus comentarios en favor de la dic-
tadura militar. En el cargo, organi-
zaciones feministas promovieron 
la campaña #NoTenemosMinistra, 
y se cuestionó una publicación del 
servicio donde un adulto mayor re-
conocía haber cometido abuso a su 
pareja. 

En su reemplazo, el Presidente 
Sebastián Piñera nombró a Mónica 
Zalaquett, militante UDI, que se de-
sempeñaba como subsecretaria de 
Turismo. 

En la zona, mujeres políticas con-
sultadas cuestionaron el nuevo 
cambio en el Ministerio de la Mujer 
y la Equidad de Género ya que, más 
allá de los nombres, dijeron el go-
bierno demuestra que no toma con 
seriedad la cartera. 

“Nuevamente estamos ante una 
situación de desconcierto, no se 
puede entender una decisión de 
este gobierno de estar permanente-
mente disparándose en los pies. 
Saca a una ministra que no tenía 
sensibilidad con los temas de géne-
ro, y pone a otra ministra de simila-
res características. Estimo necesa-
rio hacer un llamado al gobierno 
de considerar este ministerio con 
mayor seriedad, estamos viviendo 
momentos de mucha desconfianza 
hacia las decisiones que última-
mente ha tomado el gobierno. Me 
siento en la obligación moral y éti-
ca de exigir seriedad con las decisio-
nes que afectan a las mujeres”, seña-
ló la diputada Joanna Pérez (DC), 
quien es integrante de la Comisión 
de Mujeres y Equidad de Género de 
la Cámara. 

Por su parte, la consejera regional 
Tania Concha (PC), indicó que con 
el nuevo cambio en la cartera de la 
Mujer “quedó claro que para este go-
bierno las mujeres no están dentro 
de la prioridad, y eso es visible con 
la elección de las diferentes mujeres 

Políticas y dirigentas dijeron que la actual administración no 
toma con seriedad la cartera y tampoco el rol de la mujer.

días y renunciar, creo que aún nos 
falta mucho por avanzar en esa te-
mática”. 

Sobre la renuncia de Santelices, 
María Paz Charpentier, integrante 
de la Asociación Liberal Reformis-
ta, expresó que “no entendemos la 
pérdida de energía a través de este 
tipo de discusiones políticas peque-
ñas. Lo central, es la gestión que 
pueda realizar esta cartera para re-
solver los temas urgentes. Creemos 
que el gobierno debería tener más 
presente la importancia de este mi-
nisterio. El Ministerio de la Mujer no 
es una cartera cuya propiedad le 
corresponda a la izquierda, sino que 
a todas las mujeres”. 

Finalmente, Francisca Rubio, vo-
cera del Movimiento 8M Concep-
ción, detalló que “hoy las mujeres 
chilenas nos volvemos a quedar sin 
ministra. Debe quedar claro que 
este no es un puesto de ‘amiguis-
mos’, sino de una responsabilidad 
profunda y que exige claridad y 
compromiso con lo que las mujeres 
queremos cambiar en este modelo 
patriarcal y neoliberal. El nombra-
miento de Zalaquett indica que este 
gobierno sigue sin entender la real 
importancia de una política clara 
para las mujeres”.

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

FOTO: PRESIDENCIA DE CHILE

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que hemos tenido en reemplazo de 
la ministra. Un gobierno con tan 
poca sensibilidad, difícilmente le 
va a poder dar correctamente una 
autoridad al Ministerio de la Mujer. 
La mujer para este gobierno no es 
prioridad y ha quedado claro desde 
un comienzo, desde las expresio-
nes sexistas que hemos escuchado, 
incluso del propio Presidente. La 
esperanza de tener una mujer con 
el rango y la realidad que necesita 
Chile son bien pocas”. 

La seremi de Gobierno, Frances-
ca Parodi (Evopoli), escuetamente, 

se refirió a la salida de Santelices di-
ciendo que “las razones son perso-
nales y no nos queda más que agra-
decerle la labor realizada en este 
tiempo”. 

En tanto, la presidenta regional 
de Evopoli, Victoria Abarzúa, sostu-
vo que “el Ministerio de la Mujer es 
una cartera importantísima en una 
sociedad como la nuestra, creo que 
todavía no se le ha tomado el verda-
dero peso o el valor que tiene, al 
igual que cultura, que han sido mi-
nisterios poco estudiados. Me pare-
ce lamentable estar poco más de 30 

Desde distintos sectores 
criticaron a la actual ministra 
sobre su poco apoyo a la 
mujer en su rol de diputada.

Cuestionan dichos 
de Zalaquett

LA SALIDA de Santelices y el 
arribo de Zalaquett no acallaron 
las críticas de sectores de la 
oposición.
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“En esta emergencia sanitaria hago un llamado a las autoridades y a la población a poner aten-
ción en las personas en situación de discapacidad. Sabemos de sus dificultades por lo que si pue-

des tender una mano amiga, será muy importante, ya que ellos también van a superar esta crisis”

Gerardo Torres, preparador físico selección basket silla de ruedas.

#MeQuedoEnCasa

El gobierno presentará tres 
querellas por maltrato de 
obra, homicidio frustrado y 
atentado contra la autoridad. 

Acciones legales 
del gobierno

PROYECTO FUE PRESENTADO A LA MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Semanas después que las instala-
ciones de Homecenter Sodimac, em-
plazadas en Avenida Los Carrera, 
entre Ongolmo y Orompello, fueran 
afectadas por un incendio, en medio 
del estallido social, los rumores 
apuntaron al interés de algunas em-
presas en adquirir el paño para levan-
tar un proyecto inmobiliario. Inclu-
so, algunas firmas lo desmintieron. 

No obstante, en los últimos días 
se conoció el proyecto de la Socie-
dad de Rentas Falabella SA que bus-
ca construir un edificio de 25 pisos, 
con 629 departamentos, 72 ofici-
nas y 331 estacionamientos, justa-
mente, en el mencionado lugar.  

También habría sido ingresado a 
la Dirección de Obras de la munici-
palidad de Concepción otro proyec-
to de 20 pisos, que se emplazaría en 
la esquina de San Martín con Orom-
pello, donde hasta hace unos meses 
había una sucursal de Petrobras. 

El ingreso de ambos proyectos y 
otras dos iniciativas de 15 pisos en 
Chacabuco con Colo Colo (donde se 
levantaría la ex Ciudad del Parque) 
y en Aurora de Chile, se produce 
justo en medio de la discusión por 
limitar las construcciones en altu-
ra en la capital regional. 

Por lo anterior, la información ge-
neró molestia en vecinos y organi-
zaciones que abogan por un creci-
miento equilibrado de la comuna. 

“Aquí hay dos instituciones que 
no piensan en el futuro de la ciudad, 
la industria inmobiliaria y el muni-
cipio. No es posible que en plena 
pandemia sigan sacando provecho 
de nuestro territorio, amenazando 
barrios patrimoniales como la Auro-
ra de Chile, la Remodelación Paica-
ví o la Diagonal, sin importarles los 
efectos que puede tener en nuestra 
vida y salud”, dijo el urbanista Cami-
lo Riffo, director Fundación Síntesis. 

Óscar Sanzana, representante 
Centro Cultural La Remo y vecino 
de la remodelación Paicaví y Eleu-

Edificio de 25 pisos se levantaría 
en ruinas de ex Homecenter
Otra construcción de 20 pisos, que se emplazaría en la ex Petrobas, en calle San 
Martín, también fue ingresada a la Dirección de Obras del municipio.

Consultado al respecto, el concejal 
de PR, Ricardo Tróstel, dijo que el 
municipio estaba de manos atadas y 
responsabilizó a la seremi de Vivien-
da de que se sigan presentando estos 
proyectos, pues “en enero el alcalde 
(Álvaro) Ortiz presentó la solicitud 
para suspender la tramitación de es-
tos proyectos y la seremi la rechazó”. 

La concejal, Fabiola Troncoso 
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(DC), coincidió con su colega, y 
agregó que “espero que en lo concer-
niente a la municipalidad y lo que 
esté en nuestras manos no se auto-
ricen (estas obras) porque clara-
mente afectan el espíritu de lo que 
se está trabajando”. 

Desconocidos atacaron un retén de 
Carabineros y un hotel, ambos ubica-
dos en el sector de Quidico, comuna de 
Tirúa, en la Provincia de Arauco. 

El hecho conocido ayer, se regis-
tró cerca de las 19 horas del lunes, 
cuando los desconocidos atacaron 
a tiros el recinto policial y el Hotel 
Küref, ambos ubicados en la costa-
nera de esa caleta. 

El gobernador de la provincia de 
Arauco, Oscar Muñoz, indicó que 

Indagan ataque a retén y hotel en Quidico
“se presentarán tres querellas, una 
por maltrato de obra, homicidio 
frustrado y atentado contra la au-
toridad. Estamos hablando de he-
chos condenables que afecta el libre 
tránsito de las personas”. 

El Jefe de la Defensa en el Bío Bío, 
Carlos Huber, dijo que un avión de 
exploración marítima patrulló la 
zona y el jefe de zona, general Luis 
Humeres recorrió las instalaciones 
para redefinir estrategias.
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SIN HERIDOS 
terminó el hecho.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN EL lugar 
donde se 
encontraba 
Sodimac se 
emplazaría un 
edificio de 25 
pisos. 

terio Ramírez, calificó de “impre-
sentable” que el municipio siga 
aprobando proyectos de gran altu-
ra, justo en momentos que la ciuda-
danía debe estar confinada es sus 
casas, producto de la pandemia. 

Agregó que es preocupante, que 
se quiera “encajonar” con proyectos 
inmobiliarios una buena parte del 
centro de la capital regional. 
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de dos brotes surgidos al 
interior del Hospital 
Regional se encuentran 
recuperados.

contagios
18

“Chile necesita a todos y todas sus ciudadanos/as. El futuro requiere de nuestros mejores esfuerzos para 
alcanzar, por fin, el desarrollo. Para ello, es urgente respetar y cumplir las medidas sanitarias que el gobierno 

implementa. Es necesario evitar al máximo los contactos estrechos. ¡Si se puede!”.

Felipe Ramírez, jefe de UTP Colegio Alonso de Ercilla.

#MeQuedoEnCasa

Coronel y Los Ángeles: Comité 
Científico insiste en cuarentena 

otras patologías. 
El comité acusó restricciones al 

acceso a datos no sensibles, pero 
relevantes. Los que sirven a los 
matemáticos para realizar pro-
yecciones sobre la evolución de la 
pandemia, al igual que la canti-
dad de PCR que se realizan en la 
Región. “Es incomprensible que 
se deban solicitar estos datos vía 
transparencia para que los otor-
guen”, manifestaron. 

También sumaron cuestiona-
mientos a la forma de contabilizar 
fallecidos. Dijeron que el cambio 
de metodología es confuso. “Tene-
mos más interrogantes que certe-
zas con relación al actual y futuro 
manejo de las estadísticas rela-
cionadas con la pandemia”.

El Comité Científico Covid-19 
establecido en la Región del Bío 
Bío insistió en la aplicación de cua-
rentenas para las comunas de Co-
ronel y Los Ángeles. 

El grupo de expertos consideró 
que “hay un aumento exponen-
cial de contagios. Nos fundamos 
en la proyección de las cifras dis-
ponibles y en experiencias inter-
nacionales”. 

Además, explicaron que com-
parten la preocupación del per-
sonal de salud de hospitales pú-
blicos y clínicas privadas, quie-
nes han visto copada hasta el 
límite su capacidad especializa-
da por pacientes Covid-19. A lo 
anterior, se suman los pacientes 
que necesitan camas críticas por 

CINCO DE ELLOS SE ENCUENTRAN ACTIVOS Y DOS INACTIVOS 

Preocupación existe por un masi-
vo brote al interior del servicio de 
Medicina del Hospital Guillermo 
Grant Benavente de Concepción. 

Hasta la tarde de ayer, eran 55 per-
sonas las afectadas entre pacientes 
y funcionarios, quienes se encontra-
ban en las salas 41 a la 47 del mono-
block del recinto asistencial. La cifra 
se suma a los otros seis brotes ocu-
rridos con anterioridad en el hospi-
tal: Hematología (10), Pediatría (19), 
Oncopediatría (10) y Oftalmología 
(6). Además de Farmacia (6) y Ciru-
gía (12) que se encuentran inactivos. 

Los números anteriores gene-
ran una señal de alerta puesto que 
el lugar es un centro de referencia 
a nivel nacional y recibe pacientes 
de otras zonas. 

El seremi de Salud, Héctor Muñoz 
aseguró que están evaluando la situa-
ción en el recinto y que habrá seccio-
nes que no podrán seguir funcionan-
do. “Vamos a tratar de seguir hacer 
funcionando el hospital, se trata de 
un lugar muy transmisible. Hasta 
ahora no está en riesgo la UCI, pero 
si otros sectores”, señaló. 

En este momento, el hospital en-
frenta un sumario sanitario por los 
brotes anteriores y que han realiza-
do observaciones, a la vez que se en-
cuentran investigando la conducta 
de los funcionarios. 

Según cifras de la seremi, 218 fun-
cionarios de la Salud han dado posi-
tivo a Covid-19. 

 
Fallecidos 

Aún sigue la duda por los dos ca-
sos de personas fallecidas que fueron 
eliminadas del registro en la Región 
del Bío Bío. 

Brotes en el Hospital Regional ya han 
generado 118 contagios por Covid-19
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La última incidencia provocó 55 casos 
en la unidad de medicina, entre 
pacientes y funcionarios. Ayer la Región 
sumó 43 nuevos casos y Concepción, 
Los Ángeles y Talcahuano, siguen 
encabezando la lista de incidencias.

El seremi Muñoz evitó ahondar en 
detalles sobre los casos y se limitó a 
decir que en los próximos días serán 
publicados por el Ministerio de 
Ciencias. “Se está haciendo un cam-
bio metodológico y se están cruzan-
do los datos con el Registro Civil. No-
sotros tenemos la certeza de los 
once casos y el Ministerio de Cien-
cias publicará la información de los 
decesos”, comentó. 

Ayer, el Bío Bío sumó 43 casos nue-
vos llegando a un total de 2 mil 694 
contagios. Siendo Concepción (382), 
Los Ángeles (330) y Talcahuano (265) 
los que lideran la lista. 

En tanto, en los próximos días de-
berá elevar anclas el buque de la Ar-
mada Sargento Aldea y trasladarse 
hasta la región de Valparaíso. El mer-
cante realizó 57 intervenciones qui-
rúrgicas de mediana y baja comple-
jidad en la zona.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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LA UCI no se vería 
afectada por el reciente 
brote informado. 

43
nuevos casos de Covid-19 
sumó la Región del Bío Bío 
este martes.

El grupo acusó que han 
tenido que pedir 
información a través de Ley 
de Transparencia.

Restricción a  
los datos
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dan dar. El llamado es a responder 
para que nuestra Región pueda te-
ner una muestra lo más amplia po-
sible”, dijo Jorge Bastías, director 
regional del Senda.

Inversión permitirá mejorar 
infraestructura de escuelas

DINEROS FUERON APROBADOS POR EL MINISTERIO DE EDUCACIÓN

Aporte de $14 mil millones irá en ayuda de establecimientos 
con graves daños estructurales, tras el terremoto de 2010.

El año 2014 se viralizó un video don-
de una estudiante mostraba la grave 
inundación que había afectado a su es-
tablecimiento educacional, la escue-
la Escuadrón de Coronel. Tras este 
hecho las autoridades de la época 
comprometieron una nueva escuela a 
la brevedad, situación que no ocurrió 
y derivó en una serie de protestas has-
ta este 2020, donde por fin el sueño de 
los estudiantes y apoderados corone-
linos será materializado. 

Lo anterior, ya que la Escuela Es-
cuadrón es uno de los recintos que se 
adjudicaron fondos para financiar 
“Proyectos de Reposición 2020”, que 
buscan mejorar las condiciones de 
infraestructura, equipamiento y mo-
biliario de los establecimientos edu-
cacionales públicos, reponiendo par-
cial o totalmente escuelas y/o liceos 
que presenten deterioro. 

Estos fondos que serán entregados 
por el Ministerio de Educación, a 
través de la Dirección de Educación 
Pública (DEP), beneficiará, además, 
a otra escuela y un liceo de la Región 
con un monto de inversión de $13 
mil 587 millones. 

Respecto a las mejoras, que estarán 
terminadas el año 2023, el seremi de 
Educación, Fernando Peña, detalló que 
“en el caso de la escuela Escuadrón de 
Coronel, esta será reconstruida en su 
totalidad, al igual que la escuela Pun-
ta de Parra de Tomé, que se encontra-

ba en una precaria situación. Y, por úl-
timo, está el caso del Liceo Héroes de 
la Concepción de Laja, recinto que 
funcionaba en un inmueble de emer-
gencia, desde el 27 de febrero de 2010 
producto del terremoto”. 

Sobre el caso de Coronel, se asigna-
ron $4.526 millones para la reposi-
ción total, con la relocalización de la 
escuela básica en un terreno conti-
guo al Liceo Bicentenario, emplazado 
en una zona de creciente desarrollo 
urbano. Se contempla la construc-
ción de un edificio de tres pisos, con 
áreas diferenciadas para los niveles 
parvulario y básico. 

“Estamos contentos ante el largo 
peregrinar de la directiva del centro 
general de padres de Escuadrón, con 
quienes hicimos un trabajo conjunto 
para poder sacar adelante la anhela-
da escuela. Agradecemos que el Minis-
terio haya respondido”, dijo el alcalde 
de Coronel, Boris Chamorro.

MAQUETA DE la Escuela Escuadrón de Coronel.
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Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Desde el pasado 6 de junio está 
disponible en la página web del 
Senda (www.senda.gob.cl) un 
cuestionario, confidencial, con el 
cual la institución pretende por 
primera vez medir de forma efec-
tiva los efectos que ha generado la 
crisis sanitaria “en el consumo de 
alcohol y otras drogas”. 

La medición, permitirá conocer 
cómo y por qué los ciudadanos han 
cambiado su consumo en medio 
del confinamiento y describir cómo 
ha cambiado la forma de acceder al 
alcohol y otras drogas consideran-
do las medidas impulsadas por la 
autoridad sanitaria en el periodo. 

“Con esa estadística podremos 
promover políticas de prevención 
y rehabilitación. Por ello la única 
forma de hacer este estudio es a 
través de la información que los 
ciudadanos de todo el país nos pue-

Encuesta busca medir consumo de 
alcohol y drogas durante la crisis

A PARTIR del 6 de 
junio en la página 
del Senda.
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Más de 25 mil recetas serán des-
pachadas a domicilio desde los 
Cesfam sampedrinos durante este 
año, tras la incorporación de fur-
gones escolares al sistema de dis-
tribución y entrega. 

Lo anterior, tras un convenio 
suscrito por la municipalidad de 
San Pedro de la Paz con los trans-
portistas escolares. “Es una inicia-
tiva que tiene varios objetivos, pri-
mero llevar los medicamentos a 

los adultos mayores y a los enfer-
mos postrados, y lo otro es reacti-
var un rubro de la economía como 
es la de los furgones escolares”, co-
mentó el alcalde Audito Retamal. 

Oportunidad que agradeció 
Claudia Luego, vicepresidenta del 
Sindicato de Transportistas Es-
colares (Transapsur), quien ex-
presó que esto es una gran ayuda 
tras precarias condiciones que 
enfrentan”.

Transportistas escolares 
repartirán medicamentos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DEBIDO A la 
falta de trabajo 
se unirán a la 
red Cesfam de 
San Pedro  
de la Paz.

“yo #MeQuedoEnCasa porque amar implica preocuparnos también por aquellos que nos 
rodean y no exponerlos a la propagación del virus, actuemos con responsabilidad. Quéda-
te en casa”. 

Gustavo Torres, Pastor Evangélico.

#MeQuedoEnCasa
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el país se verá obligado a 
reponer el debate sobre el 
derecho al agua, como lo 
declara la Constitución.

Una vez pasada la 
pandemia 

es un estudio de la idea que 
tienen los chilenos sobre el 
agua, es decir, si es un bien 
de consumo o natural.

El libro apoyado 
por la Crhiam

La desigualdad que mostró la Covid -19 
tras la falta de agua en zonas rurales 

SOLICITUD DE GOBIERNO DEJÓ LA EVIDENCIA FRENTE A TERRITORIOS URBANOS

Desde que empezó la pande-
mia de la Covid-19, hace casi 100 
días, el gobierno hizo un llamado 
a los ciudadanos a lavarse las ma-
nos de manera recurrente, para 
así evitar el contagio ante el virus 
mortal. No obstante, esta simple 
recomendación dio cuenta que 
en Chile no todos tienen acceso al 
agua potable. 

Si bien se podría pensar que el 
problema se da en el norte del país, 
debido a la sequía y la explotación 
de suelo en la producción de pal-
tas, ésta realidad no exenta al Bío 
Bío, puesto que existen zonas ru-
rales donde el acceso al agua de-
pende de camiones aljibes y si lle-
ga, esta no es constante, a diferen-
cia de lo que ocurre en las urbes. 

Bajo este contexto, esta semana 
el Ministerio de Obras Públicas dio 
a conocer un incentivo económico 
para zonas rurales. “Son dos mil 
pesos por arranque, lo que permi-
tirá compensar el gasto, por lo que 
hacemos un llamado a los comités 
a postular a este beneficio”, explicó 
el seremi del MOP, Daniel Escobar. 

El incentivo, que beneficiará a 
137 mil familias del Bío Bío, “se 
extenderá por los meses de junio, 
julio y agosto e irá en apoyo de 
111 comités de agua potable ru-
ral”, contó el intendente Sergio 
GIacaman. 

 
Derecho humano al agua 

Si bien, este incentivo es relevan-
te para las familias rurales, supera-
da la pandemia, obligará a reponer 
el debate sobre el derecho funda-
mental al agua tal como lo declara 
la Constitución. 

Así lo explicó el doctor en Socio-
logía de la Universidad de Hanno-
ver, Alemania, parte de la Facultad 
de Ciencias Sociales de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), Jor-
ge Rojas, quien, junto al doctor 
en Ciencias Ambientales de la 
UdeC, Ricardo Barra, en su libro 
“Seguridad Hídrica, derechos de 
agua, escasez, impactos y percep-
ciones ciudadanas en tiempos de 
cambio climático”, dieron a cono-
cer la crisis y conflictos que en-

grando a las zonas urbanas, lo que 
se traduce en sobrepoblamiento 
de estas áreas”. 

Opinión que comparte el acadé-
mico Ricardo Barra. “Si bien este li-
bro lo creamos antes de la pande-
mia, el escenario actual nos mues-
tra las grandes diferencias entre 
los sectores rurales y los urbanos, 
ya que el agua se hace necesaria 
para combatir la Covid-19, donde 
la escasez hídrica se evidencia con 
más fuerza, en quienes la reciben a 
través de camiones aljibes”, indicó. 

Esto, más cuando la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) 
declaró al agua como un derecho 
humano fundamental. “El agua 
debe ser un derecho primordial, 
pero también debemos conservar 
los recursos naturales que proveen 
del elemento, donde tenemos una 
gran oportunidad de seguir avan-
zando en la conservación, tal es la 
Reserva de Nonguén, que provee 
del servicio a Penco, como tam-
bién de otras áreas, algo que quisi-
mos destacar en nuestro libro, 
como también los procesos tecno-
lógicos para recuperar el recurso”, 
detalló el doctor en Ciencias Am-
bientales de la UdeC.

Académicos de la UdeC dieron a conocer obra escrita que detalla la crisis hídrica 
que enfrentamos debido al cambio climático y las diferencias de territorio.

ciencia a la sequía existente, debi-
do al impacto que genera el cambio 
climático sobre este vital recurso”. 

Agregó que la falta de agua es 
un problema que quedó al descu-
bierto aún más con el avance de 
la Covid-19, “ya que no todos tie-
nen acceso a ella, por lo que no 
pueden lavarse las manos regu-
larmente, afectando principal-
mente a mujeres y niños que tie-
nen que caminar kilómetros para 
abastecerse del recurso en las zo-
nas alejadas”. 

Lo anterior, señaló Rojas, sólo 
puede ser catalogado como una 
“vergüenza”, puesto que, siendo 
Chile parte de organismos inter-
nacionales, tenga déficit de abas-
tecimiento afecta también a la 
agricultura. “Hay que apoyar a los 
sectores rurales, porque la falta 
de agua incrementa los índices de 
pobreza, además obliga a las per-
sonas a abandonar localidad mi-

Mauro Álvarez S 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CAMIÓN ALJIBE 
entregando agua 
en zonas rurales 

del Bío Bío.

“Las cifras de contagios y fallecidos por la Covid-19 aumentan día a día y no dan tregua. Los equi-
pos de salud, así como los insumos, camas básicas y críticas comienzan a escasear. Si no toma-

mos consciencia el colapso es inminente. Quedarse en casa implica disminuir los riesgos”.

José Luis Paredes, médico urgenciólogo, jefe UEH del Hggb.

#MeQuedoEnCasa

FRASE

“Buscamos generar consciencia 
de la sequía existente, debido al 
impacto que genera el cambio 
climático”.
Jorge Rojas, doctor en Sociología de la 
Universidad de Hannover, Alemania.

“El agua debe ser un derecho 
primordial, pero también 
debemos conservar los recursos 
naturales que lo proveen”.
Ricardo Barra, doctor en Ciencias Ambientales 
de la Universidad de Concepción.

frenta Chile debido a la escasez 
del recurso. 

El libro, apoyado por el Centro de 
Recursos Hídricos para la agricul-
tura y la Minería (Crhiam), detalló 

Rojas, “es un estudio representati-
vo de la idea que tienen los chilenos 
sobre el agua, es decir, si es un bien 
de consumo, comercial o natural, 
con el cual buscamos generar cons-
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“Me quedo en casa porque soy responsable. Con ello me cuido y cuido a los demás, porque quie-
ro volver a encontrarme con todos mis seres queridos. Porque puedo seguir teletrabajando y apor-

tando al país desde mi hogar”.

María Teresa Morales, directora académica Unab Concepción.

#MeQuedoEnCasa

Artesanales en alerta 
por arista constitucional 
de la Ley de la Jibia

INSTANCIA ACOGIÓ A TRÁMITE SOLICITUD EN CONTRA DE LA SUBPESCA 

Hoy, parte de la pesca artesanal 
participará en la Comisión de Pes-
ca de la Cámara de Diputados con 
la finalidad de explicar varios pun-
tos que los tienen descontentos y 
preocupados, a los que ahora se 
suma la solicitud por parte de algu-
nas empresas de la pesca industrial 
al Tribunal Constitucional para que 
revise la llamada ley de la Jibia. 

Cabe recordar que esta nueva 
normativa prohibió el arrastre 
como método de captura del recur-
so jibia, forzando a la industria a 
adaptar sus embarcaciones para 
que pudiese pescar con el arte de-
nominado potera, cosa que no ocu-
rrió, lo que en la práctica dejó al re-
curso en manos, casi exclusivamen-
te, del sector artesanal. 

El presidente de Condepp, Her-
nán Cortés, dijo que hoy será clave 
para analizar los caminos a seguir 
para encausar la molestia, primero, 
por la entrega fallida de un bono 
que ya era bajo, recordó. 

“También nos mostramos con-
trarios a que se autorice la fabrica-
ción de harina y aceite con espe-
cies emblemáticas para la pesca 
artesanal como lo son la corvina y 
la reineta”. 

Cortés dijo que estarán muy aten-
tos a lo que determine el Tribunal 
Constitucional, aunque adelantó 
que no es viable retrotraer este tema 
de la captura de la jibia debido a la 
presión de la industria. 

Consultada la Asociación de In-
dustriales Pesqueros, esta vez, no 
quisieron ahondar en la materia. 

Por su parte, el presidente de la 
Ferepa Bío Bío, Hugo Arancibia, re-
cordó que el asunto de la jibia se 
dirimió en el Congreso, por lo que 
catalogó de “preocupante” los pa-
sos que buscan aducir inconsti-
tucional. 

“Espero que el Ejecutivo analice 
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Autoridad pesquera insistió en que defenderán la legalidad 
de la norma, mientras la Condepp y la Ferepa Bío Bío han 
mostrado su disconformidad y preocupación.

esto bajo aspectos técnicos y no 
políticos. Creo que es un error de 
la industria acudir al Tribunal 
Constitucional”.  

Además, recordó, nunca se les dijo 
que no podían pescar jibia, sí que 
adecuaran sus técnicas de pesca. 
¿Qué dice la Subpesca? 
El Subsecretario de Pesca y Acuicul-
tura, Román Zelaya, recordó que la 
acción judicial ante el TC fue inter-
puesta por Landes en contra de la 
Subpesca. “En el marco de esa cau-
sa, nuestra institución está ejercien-
do todas las atribuciones que le co-
rresponden para hacer que la ley se 
respete pues fue aprobada y pro-
mulgada, y por lo mismo está plena-
mente vigente.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Una nueva corrección a la baja 
tuvieron las proyecciones que rea-
lizan mensualmente los agentes 
de mercado consultados por la En-
cuesta de Expectativas Económi-
cas del Banco Central de Chile del 
mes de junio. 

Así, a la luz de los efectos de la 
pandemia de la Covid-19, los ex-
pertos estimaron que el PIB de 
Chile caerá 4,8% en 2020, muy por 
debajo de la contracción de 2,7% 

EEE del Banco Central: mercado anticipa 
caída de 4,8% del PIB y ajusta crecimiento

y el promedio de las respuestas 
apuntó a que el próximo año de la 
actividad se expandirá un 3,8%, 
por sobre el 3,5% de la EEE ante-
rior. Para 2021 ven el crecimiento 
en 3,2%, más que el 3% previsto el 
mes pasado. 

La Encuesta de Expectativas 
Económicas es una medición men-
sual realizada por el Banco Central 
de Chile a distintos agentes de 
mercado que operan en Chile.

FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE

LAS PROYECCIONES 
a la baja 4,8% del PIB 

superaron a la del 
Banco Mundial: 4,3%.

que preveían hace un mes, y por 
debajo de lo estimado por el Ban-
co Mundial: -4,3% para Chile. 

Para el segundo trimestre (abril-
junio), los consultados corrigieron 
sus estimaciones previas y antici-
paron que la economía se contra-
erá un 13%, por debajo de la caída 
de 7,4% que adelantaban en mayo.  

En cuanto a las proyecciones 
para el PIB de 2021 y 2022, los con-
sultados subieron sus pronósticos 
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LA PESCA ARTESANAL  
recibió el apoyo de la 
Subpesca, pero existe 
preocupación por lo que 
pueda determinar el TC.
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“Porque faltan muchos proyectos por hacer, innovaciones por crear, emprendimientos por poten-
ciar y problemas por solucionar. Por todo eso y más, yo me quedo en casa” 

Felipe Díaz, docente de Innovación en Fac. Ing. USS.

#MeQuedoEnCasa

Más de 700 empresas 
en Bío Bío aplicarían 
nuevo protocolo Covid

El protocolo para 
establecimientos de 
alojamiento turístico 
contempla recomendacio-
nes relativas a la disponibi-
lidad de materiales de 
higiene en diversos puntos 
del establecimiento, 
procesos de limpieza 
profunda y desinfección, 
medidas que garanticen el 
distanciamiento físico, la 
eliminación de servicio de 
buffet y manipulación de 
alimentos en general, 
equipamiento del 
personal, una guía para 
actuar frente a la declara-
ción de cuarentena o 
aislamiento de un pasajero 
o colaborador diagnostica-
do dentro del estableci-
miento y las medidas de 
limpieza a implementar en 
ese caso.

Para el caso de restaurantes, 
las recomendaciones son 

similares en cuanto a adoptar 
medidas estrictas de limpieza, 

desinfección y sanitización, 
pero, además, entrega una 

guía específica para
entrada y salida del local, para 

la atención y disposición de 
mesas y salones, y para el 

manejo de cocinas y manipula-
ción de alimentos, fuera de 

nuevas consideraciones para 
los servicios sanitarios,

y la atención de clientes.

LANZADO POR EL MINISTERIO DE ECONOMÍA FOMENTO Y TURISMO.

Tras el lanzamiento de un nuevo 
protocolo Covid dirigido al momen-
to de la reactivación serían 766 em-
presas de rubros como restoranes, 
cafés y turismo, en Bío Bío las que de-
berían aplicar las medidas. 

Lo anterior, según información en-
tregada desde la seremi de Economía 
en Bío Bío.  

Consultamos con empresas locales 
del área gastronómica y turística su 
reacción frente al lanzamiento de las 
nuevas condiciones. 

Es así como, Sofía Catalán, co fun-
dadora de La Monarca en calle Aníbal 
Pinto, donde existe delivery de comi-
das y café, expresa que “me parece 
perfecto que se plantee un plan claro 
de reapertura, con las medidas de se-
guridad e higiene que aseguren de 
cierta medida la tranquilidad de los 
usuarios y consumidores”.  

Al mismo tiempo, agrega que “este, 
sin duda, es un mensaje de esperan-
za para muchos que estamos esperan-
do luz verde para retomar nuestras 
funciones y actividades comerciales”. 

Para Rafael Bermúdez, dueño de 
la Tostaduría y Café Coyoacán “era 
algo que esperaba para poder reacti-
var, nada será igual que antes de mar-
zo, por ello de aquí en adelante el em-
presario tendrá que ingeniársela para 
poder sentirse y dar seguridad a los 
empleados y clientes”. 

Bermúdez se refiere además a que 
“de nuevo se vienen medidas donde 
hay que invertir plata para poder im-
plementar todo lo que se pide, alco-
hol gel, cloro, toallas, tapetes desinfec-
tantes, sanitizaciones continuas, etc., 
etc. Gastos que en estos momentos 
están enfocados como indispensa-
bles pero mínimos, casi personales”. 

También detalla que “como dato, 
durante enero servimos cerca de 2.500 
tazas, en estos meses el promedio es 
de 280 tazas, ni hablar de la pastelería. 
De una no alcanzo a invertir para ac-
tivar ni siquiera para la reactivación”. 

ANDRÉS OREÑA P.

Consultados apoyan resguardo de la salud, pero preocupa cómo 
financiar el cumplimiento. Protocolos apuntarían a la gestión del 
recurso humano, comportamiento del cliente y capacitación de 
colaboradores.

Sector Turismo 
Por su parte, Andrés Harun Atik de 

Turismo Stella Maris en Talcahuano, 
plantea que “los protocolos abarcan 
en general, lineamientos de compor-
tamiento, que se deben adoptar e im-
plementar, lo que significará un gran 
esfuerzo e inversión a la exigida indus-
tria del turismo, que requerirá inver-
sión pública y privada”. 

Harun apunta además a que “en 
cuanto a nuestro sector, turismo 
aventura, solo tenemos conocimien-
to e información muy escueta” y que 
“cada actividad tiene situaciones par-
ticulares, como el turismo náutico y 
buceo. Por lo tanto, la industria en 
conjunto con municipios y entidades 
públicas deberán jugar un rol más 
proactivo”. 

 
Seremi de Economía  

Mauricio Gutiérrez, seremi de 
Economía, Fomento y Turismo en 
Bío Bío detalla que “en la Región 
contamos con 461 alojamientos y 
305 restaurantes registrados en Ser-
natur. En total son 766 empresas 
en Bío Bío, que tienen hoy una muy 
buena noticia, porque esta imple-
mentación no significa un gran au-
mento en inversión de activo fijo 
nuevo, sino que apunta a una bue-
na gestión de sus locales con respec-
to a lo que dice la autoridad sanita-
ria, más los aportes del Ministerio 
de Economía”. 

Gutiérrez, dice además que “mi 
recomendación como Seremi y en 
esto me refiero, al impacto que ten-
drán los protocolos en las empre-
sas del turismo, es que deben ir pre-
parándose desde ya para cuando 
esto se vuelva a levantar, una vez 
que el peak de la pandemia disminu-
ya. Porque los protocolos apuntan a 
la gestión del recurso humano, al 
comportamiento del cliente y capa-
citación de sus colaboradores”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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En el marco de las clases online, la 
empresa Puertos de Talcahuano 
donó 6 computadores reacondicio-
nados a la Municipalidad para que 
sean destinados a estudiantes que no 
cuentan con uno propio y así acceder 
a la nueva modalidad educativa on-
line, originada por la pandemia. 

Rodrigo Monsalve, gerente general 
de Puertos de Talcahuano, indicó 
que la acción responde a colaborar 

Puertos de Talcahuano dona computadores 
para estudiantes de la comuna

Aporte que se hace relevante en 
medio de la crisis sanitaria, ya que 
desde hace tres meses los estudian-
tes de Talcahuano – y el país – reci-
ben clases a distancia y muchos no 
tienen un computador para acceder 
a los contenidos programáticos pre-
parados por los educadores. 

En la instancia el alcalde de Talca-
huano, Henry Campos Coa, agrade-
ció el gesto de la empresa.

 FOTO: PUERTO DE TALCAHUANO

con aquellos alumnos que no tienen 
acceso a la herramienta tecnológica 
y no pierdan el año escolar por falta 
de un computador. 

“Sabemos que esto es un granito 
de arena, y la invitación es que otras 
empresas de la comuna de Talca-
huano se sumen a este tipo de dona-
ciones para ayudar a nuestros jóve-
nes que se mantengan al día con sus 
deberes escolares”, resaltó Monsalve. 

PRINCIPALES DISPOSICIONES 
ORIENTADAS HACIA EL 
SECTOR TURÍSTICO
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“Las cifras de contagiados aumentan día a día, lamentablemente muchas personas debieron 
volver a trabajar por obligación, pero el autocuidado en estos momentos es lo más importante. Nues-

tra salud y la de nuestras familias dependen de nosotros”.

Jacquelinne Salas, trabajadora social.

#MeQuedoEnCasa

La empresa Salmones Camanchaca, 
informó a la Comisión para el Merca-
do Financiero (CMF) que, ante los pro-
blemas climáticos que han afectado 
con el escape de parte de la producción  
de salmones en el sur de Chile ( Chai-
tén), las pérdidas estimadas para este 
segundo trimestre de 2020 serán de 
US$ 2,9 millones. 

Camanchaca estima en casi US $3 millones las 
pérdidas por escape de salmones en el sur de Chile

de estructura de cultivos y plan de ac-
ción ante temporales, y todas las au-
toridades pertinentes como la Ar-
mada de Chile Servicio Nacional de 
Pesca y Superintendencia de Medio 
Ambiente”, detallaron. 

La empresa informó que a la fecha se 
han podido capturar 9.900 de los 38. 
316 peces. (FPS).

“Correspondiente a las pérdidas ne-
tas de biomasa, gastos de exceso de so-
bre- límites de seguros y por activos 
dañados y no cubiertos por los segu-
ros”, explicaron a la CMF. 

Desde el inicio del incidente, “la 
empresa activó los planes de contin-
gencia ante mortalidades masivas, 
escape o pérdida de peces, pérdida 
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“Con la crisis sanitaria, los pasajeros han bajado considerablemente, pero seguimos trabajando con todas las 
medidas de seguridad, para a seguir cumpliendo nuestros compromisos financieros, pero sobre todo, con los habi-

tantes de Talcahuano. Cuidémonos entre todos”.

Daisy Acuña Robles, taxista y socia accionista de Línea Convetal de Talcahuano.

#MeQuedoEnCasa

Madre Tierra, la 
recicladora penquista 
que trabaja en medio 
de la pandemia

Francisco Ulloa trabajaba en 
una reconocida empresa penquis-
ta. Su amor por la naturaleza y las 
ganas de aportar por un mundo 
mejor, lo hicieron decidir por dejar 
su puesto y comenzar un empren-
dimiento ecológico.   

Así nació la comercializadora 
“Madre Tierra”, iniciativa a la que 
se sumó su hermano Raúl. Su espe-
cialidad hoy es el reciclaje domici-
liario y en medio de la pandemia se 
han ganado un espacio en este seg-
mento que va creciendo en el Gran 
Concepción. 

Es que en tiempos de crisis sani-
taria, en sectores residenciales 
donde los trabajadores han podi-
do quedarse en casa (en la medida 
de lo posible),  también se generan 
efectos colaterales como el incre-
mento de basura. 

De ahí que muchas comunida-
des que no contaban con un servi-

papeles y revistas. Se retira una 
vez por semana. 

“Es impresionante la cantidad 
que retiramos de los domicilios”, 
dijo Francisco Ulloa, quien además 
inició una campaña para que en 
las botellas plásticas que desechen 
en su interior vayan bolsas de papas 
fritas, snaks, chocolates, bolsas de 
nylon, entre otras, que tendrán una 
misión. “Se transformarán en eco-
ladrillos para construir basureros 
ecológicos”, adelantó.

FOTO: FRANCISCO ULLOA

ANTE NECESIDAD DE SECTORES RESIDENCIALES QUE HAN AUMENTADO SUS RESIDUOS

Francisco y Raúl Ulloa son los hermanos 
que forman parte de esta 
microempresa, que ha tenido buena 
respuesta en medio de la crisis sanitaria.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Consorcio Agrícola del Sur y Multigremial 
del Bío Bío celebran la constitución de 
mesa por alza en avalúos fiscales

Como una excelente noticia 
para el sector agrícola calificó la 
Multigremial de Bío Bío  y el Con-
sorcio Agrícola del Sur (CAS) la 
creación de una mesa de trabajo 
encabezada por el Subsecretario 
de Hacienda, Francisco Moreno, 
que tiene como finalidad analizar 
el alza de los avalúos fiscales rea-
lizada en el último periodo.  

“Coincidimos en esta primera 
reunión que esta materia se debe 
analizar técnicamente, ya que no 
es posible que en un período de 
cuatro años el Servicio Impuestos 
Internos (SII) ha impuesto un rea-
juste de esta magnitud que ha afec-
tado a todo a la agricultura del sur”, 
sostuvo José Miguel Stegmeier, pre-
sidente del CAS y vicepresidente de 
Multigremial Bío Bío. 

De acuerdo con el comunicado 
emitido por el CAS, se ha fijado un 
calendario de al menos tres sesiones 
para conocer y analizar en detalle la 
forma de cálculo realizada por el SII, 

motivo por el será invitado para la 
siguiente sesión el director Nacional 
del organismo. 

“Sentimos que se abre la real po-
sibilidad para corregir, en base a un 
análisis técnico, este irregular au-
mento sobre los avalúos fiscales, 
que adicionalmente genera una gra-
ve afectación sobre el régimen tri-
butario de renta presunta, aquejan-
do sólo a la agricultura, aun cuan-
do existen otras actividades que 
igualmente tributan bajo esta mo-
dalidad”, sostuvo Stegmeier.  

Finalmente, el líder gremial dijo 
que “hemos hecho ver a la autoridad 
la fuerte presión recibida de parte de 
los agricultores afectados, a quie-
nes repentinamente el SII les ha 
cambiado las reglas del juego. Mien-
tras el país atraviesa una crisis social 
y económica por la pandemia mun-
dial del coronavirus, se requieren 
medidas de fomento y no de freno 
sobre el sector que debe garantizar 
la seguridad alimentaria”. (FPS). 

cio de reciclaje, se vieron en la ne-
cesidad de optar por una alterna-
tiva que ojalá que no signifique 
un aumento mayor en los gastos 
comunes y tengan  los resguardos 
ante el coronavirus. 

“Nosotros tenemos planes va-
riados. Por ejemplo, el orientado 
para condominios tiene un valor 
mensual de $25 mil y consiste en 
una estación metálica para bote-
llas plásticas, latas de bebidas y 
cervezas. Un tambor plástico pin-
tado para tetrapack, otro para bo-
tellas de vidrio,  pudiendo agre-
garse una unidad para cartones, 

Conadi Bío Bío  
abre fondo para 
emprendedores  
que apoyará hasta 
con $2 millones

Conadi abrió un importante 
concurso destinados a los em-
prendedores que tengan “acre-
ditación indígena” tanto en la Re-
gión del Bío Bío como de Ñuble, 
territorios donde se repartirán 
$90 millones. 

Los interesados podrán recibir 
hasta $ 2 millones para poder 
concretar sus ideas de negocios 
productivos sustentables. 

Las bases están disponibles en 
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el sitio web de Conadi y hay pla-
zos hasta el 19 de junio para po-
der participar. 

Los resultados del concurso es-
tarán disponibles en www.cona-
di.gob.cl, o en las oficinas de par-
te respectivas. (FPS).

FRANCISCO 
ULLOA  trabaja 
con diversos 
condominios de 
Concepción.
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“Me quedo en casa para cuidar a mi familia, a mí mismo,  y para lograr la normalidad lo antes 
posible. Como productor, estoy lanzando una temporada cultural internacional para no perder la 

posibilidad de entregar eventos de calidad y motivar a disfrutarlo desde el hogar”.

Andrés Vega Miranda, productor ejecutivo Capolavoro

#MeQuedoEnCasa

El espacio, transmitido a través del Instagram Live de la 
corporación, ha tenido diferentes invitados locales y 
nacionales, con la pandemia como eje temático central.

Lvbb mostrará el cómo se 
desarrolló esta especial 
convocatoria a través de sus 
redes sociales vía Zoom.

Abierto a  
través de Zoom

Artistas del Acero 
lleva adelante exitoso 
conversatorio cultural

TODOS LOS JUEVES A LAS 18.00 HORAS

Al poco andar desde que se desa-
tó la pandemia, y las posteriores 
medidas de confinamiento para evi-
tar la propagación del coronavirus, 
Artistas del Acero volcó su queha-
cer al plano digital, adecuando tan-
to su parrilla de cursos como acti-
vidades a este formato virtual. 

Es así que dentro de estas últimas 
ha sobresalido la realización del ci-
clo “Conversatorio Actualidad Cul-
tural”, en el cual cada jueves Arnol-
do Weber, gerente de esta corpora-
ción cultural, oficia de entrevistador 
y moderador con diversos invita-
dos e invitadas del mundo cultural 
penquista y también nacional. 

“Nos ha ido muy bien, dentro de 
nuestras actividades online, una de 
ellas era que Artistas del Acero ge-
nere conversaciones con organiza-
ciones y gestores culturales para 
conocer cómo han sorteado esta 
pandemia, es decir, de qué manera 

 FOTO: ARTISTAS DEL ACERO

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: LABORATORIO VOCAL BÍO BÍO 

Durante mayo, y por tercera vez 
desde el año pasado, el Laborato-
rio Vocal Bío Bío (Lvbb) abrió su 
convocatoria a artistas provenien-
tes de distintas disciplinas artísti-
cas -danza, teatro, circo, canto, 
artes visuales y fonoaudiología- 
con el fin de  nutrir un proceso de 
exploración en el que se profundi-
zó en el entendimiento del traba-
jo vocal desde lo creativo, conside-
rando aspectos de la sonoterapia 
y la interpretación vocal. 

Dicha instancia lleva por nom-
bre “Voces Blancas”, y cuyo proce-
so y desarrollo podrá ser visto y 
conocido por la comunidad de 
manera gratuita este sábado 13 de 
junio a las 18.00 horas vía Zoom . 

“La idea de esta convocatoria 
surge desde lo terapéutico, ya que 
dentro de la metodología de ex-
ploración con la que se trabajó de 
manera transversal en el laborato-
rio, se contemplaron ejercicios de 
meditación y sonoterapia, con el 
fin de contactar con estados de ex-
periencias sutiles, a los que no 
acudimos en la cotidianidad. Por 
otro lado, también guarda rela-
ción con el carácter sinestésico 
que tiene el entrenamiento somá-
tico vocal”, comentó Francisco 
Carvajal, director de Lvbb.  

En cuanto al contexto estableci-
do por el coronavirus, y que sin 
duda marcó o delimitó esta cita 
vocal, Carvajal señaló que “in-

fluenció la exploración y nos pro-
pusimos considerar tanto en la 
metodología del proceso de inves-
tigación como en los modos de 
construir discursos al momento 
de abrir el proceso. De hecho, acor-
damos llevarlo a cabo con la tecno-
logía más simple con la que contá-
ramos, no quisimos sustentar la 
muestra del proceso en lo llamati-
vo que podría llegar a ser un gran 
despliegue de tecnología o virtua-
lidad. En ese sentido, recurrimos a 
las plataformas más habituales de 
interacción y con sus potencialida-
des hallamos modos de operacio-
nalizar diferentes discursos”. 

“Voces Blancas” contó con la 
participación de ocho intérpre-
tes de Concepción y Santiago: Xi-
mena Peña, Olga Vallejos, Valen-
tina Torres, Claudia Toro, Miguel 
Carvajal, Carolina Reyes, Silvia 
Vivanco y David Arancibia, mien-
tras que la edición de sonido co-
rrió por cuenta de “La Orquesta 
Flotante” y la dirección general 
de Francisco Carvajal.

sanitaria, pero con un carácter 
más proyectivo. 

 “Lo más probable es que abor-
demos el cómo enfrentar las orga-
nizaciones culturales, y el sector 
artístico, el reingresar a una ‘nue-
va normalidad’, ya que obviamen-
te no será lo mismo. Lo más proba-
ble es que se desarrollen espectá-
culos con menos gente, con salas 
a mediana capacidad, qué tipos 
de espectáculos se podrían hacer, 
etc. Estas cosas y más se irían abor-
dando en los siguientes conversa-
torios”, explicó Weber. 

Al respecto, añadió que “la idea 
es constituir un espacio de discu-
sión donde se puedan plantear so-
luciones a futuro en el ámbito cul-
tural, el cual se ha visto que está 
bastante afectado dentro de todo 
lo que está aconteciendo con la 
pandemia y sus restricciones”.  

se estaban reinventando, cuáles han 
sido sus mayores dificultades y 
cómo el Ministerio de las Culturas 
estaba interactuando con ellas, en-
tre otras interrogantes de la actua-
lidad”, comentó Weber. 

Hasta el momento son cinco los 
capítulos que han tenido lugar a 
través del Instagram Live de Artis-
tas del Acero, teniendo como invi-
tadas a Francisca Peró (Teatro Bio-
bío), Felipe Mella (GAM), Tehani 
Staiger (gestora cultural) y Loreto 
Bravo (Balmaceda), entre otros.  

“Ahora en futuras conversacio-
nes invitaremos a personas que 
pertenezcan a las Otras Institu-
ciones Colaboradoras del Estado, 
organizaciones que reciben sub-
vención estatal y de cómo están 
enfrentando la coyuntura pandé-
mica”, dijo el gerente. 

Conversatorio que tendrá igual 
una especie de segunda etapa, en 
que se abordarán otras temáticas, 
relacionadas con la emergencia 

Laboratorio Vocal Bío 
Bío mostrará proceso de  
proyecto “Voces Blancas”
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LA EXPERIENCIA SE DESARROLLÓ  el mes pasado y contó con la 
participación de artistas de Concepción y también de Santiago.

Para mañana están invitadas 
Victoria Flores (Teatro 
Regional del Maule), Patricia 
Betancourt (T. Municipal de 
Temuco) y Estrella Monroy 
(T. Municipal de Chillán).

Cita de esta 
semana

IARNOLDO WEBER  tiene experiencia como 
entrevistador pues estuvo a cargo de un 
programa en Duoc UC y Amor al Arte en TVU.
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Preservando la memoria y el 
patrimonio universitario

ARCHIVOS UDEC

El patrimonio archivístico represen-
ta un testimonio invaluable acerca del 
desarrollo económico, político, social 
y cultural de la humanidad. El 9 de ju-
nio se celebra el Día Internacional de 
los Archivos, para conmemorar que, en 
esa fecha, en 1948, bajo el auspicio de 
Unesco fue creado el Consejo Interna-
cional de Archivos, ICA por su nombre 
en inglés.  

Bajo el tema “Empoderar a las socie-
dades del conocimiento”, entre este lu-
nes y viernes ICA celebra la Semana In-
ternacional de los Archivos, relevando 
la importancia de estos documentos 
que son conservados debido a su valor 
jurídico o porque tienen un significa-
do histórico en el largo plazo, y que re-
presentan un patrimonio cultural y 
una fuente de información de primera 
mano. 

En sus más de cien años de existen-
cia, la Universidad de Concepción 
cuenta con diversos archivos que dan 
cuenta de esa historia y valor patrimo-
nial, en una diversidad de fuentes y 
formatos. 

El jefe de la Unidad de Patrimonio, de 
la Vicerrectoría de Vinculación con el 
Medio, Javier Ramírez, señala que los 
archivos son poseedores de la memo-
ria de una institución, en todos sus 
ámbitos, no sólo administrativos, sino 
también vinculados a una política uni-
versitaria. 

“Para una institución centenaria 
como la nuestra, sus bienes culturales 
significados como patrimonio cultural 
universitario, no sólo se alojan en sus 
edificios, campus, colecciones; tam-
bién lo hace en sus archivos que son 
contenedores de una serie de docu-
mentos. No obstante, la UdeC también 
ha contado con otro tipo de documen-
tos, como los sonoros vinculados a la 
Radio, o visuales, como el Archivo Fo-
tográfico”, destaca. 

Uno de los más conocidos e identi-
ficados como tal es el Archivo Luis Da-
vid Cruz Ocampo, ubicado en la Bi-
blioteca Central. El Archivo, que depen-
de administrativamente de la 
Dirección de Bibliotecas UdeC, lleva el 
nombre de quien fuera el primer Direc-
tor de la Biblioteca Universitaria entre 
los años 1926 a 1939, destacado aboga-
do e intelectual chileno, uno de los fun-
dadores de la Universidad de Concep-
ción en 1919.  

La directora de Bibliotecas, Karen 
Jara, explica que “el Archivo Luis David 
Cruz Ocampo, es una iniciativa que 
surge en la conmemoración del Cente-
nario de la Universidad de Concep-
ción, como una forma de dar a conocer 
los tesoros patrimoniales que se res-
guardan en Bibliotecas UdeC, princi-
palmente en Sala Chile”. 

En sus más de cien años de existencia, la Universidad de 
Concepción cuenta con diversos archivos que dan cuenta de 
su historia y valor patrimonial, en una diversidad de fuentes 
y formatos. En el Día Internacional de los Archivos, 
revisamos algunos de ellos.
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tecnológico que describe parte de lo 
que ha sido la evolución de los proce-
sos fotográficos en Chile desde 1840 en 
adelante”. 

A su juicio, la relevancia de este ar-
chivo histórico-visual es la de ser ga-
rante de una memoria institucional, en 
clave visual, que aporta tanto al desa-
rrollo de la docencia, la investigación 
y la cultura en sus diversos ámbitos. 
“Afudec gestiona documentación ori-
ginal y valiosa que es testimonio de una 
historia institucional con impacto re-
gional y nacional. Garantizar su con-
servación y custodia asegura el acce-
so a un acervo cultural cuyos conteni-
dos informativos nos ayudan a 
comprender e interpretar de manera 
más integral las circunstancias de 
nuestro presente”.  

Luego de 19 años de funcionamien-
to ininterrumpido y gracias al financia-
miento institucional y la adjudicación 
de fondos externos, Afudec ha logrado 
consolidar sus estándares como enti-
dad dedicada a la gestión archivística, 
además de mejorar sus servicios de 
consulta y acceso a la información que 

Diario Concepción 
contacto@ladiscusion.cl

cursos de la Dirección de Investiga-
ción y Creación Artística de la Univer-
sidad de Concepción, el Archivo Fo-
tográfico universitario orienta su la-
bor a la gestión integral de fondos 
documentales fotográficos cuyo ob-
jetivo es la prevención de su deterio-
ro documental y la renovación de su 
utilidad informativa.  

Su coordinadora, Claudia Arrizaga, 
señala que “los contenidos del fondo 
Afudec (cerca de 30 mil fotografías) re-
fieren principalmente al desarrollo 
académico, social y urbanístico de la 
Universidad de Concepción, entre los 
años 1919 y fines de 1990. Se trata, 
además, de un importante referente 

La directora releva que este archivo 
busca contribuir a la investigación, 
docencia e historia regional y nacional, 
develando una variada tipología de 
información contenida en diversos 
grupos documentales. Su objetivo, 
dice, “es custodiar, gestionar y visibili-
zar el patrimonio documental, a través 
de una plataforma en línea, facilitan-
do la accesibilidad a los usuarios”. 

Entre sus numerosos desafíos, Jara 
menciona la necesidad de una políti-
ca clara, a nivel nacional, en materia 
de protección del patrimonio. “La se-
guridad de los archivos patrimoniales 
es otra arista a considerar. El hurto va 
más allá de la sustracción, debido a 

que se corren serios riesgos en la ma-
nipulación. A esto debemos sumar 
los desafíos en relación a las condicio-
nes de almacenamiento, siendo el 
principal problema el hacinamiento. 
Nos enfrentamos a la difícil tarea de 
la conservación de los documentos y 
el control que debemos tener sobre 
estos”, señala. 

 
Visual, sonoro y musical 

Por otra parte, el Archivo Fotográfi-
co Universidad de Concepción, Afu-
dec, es otra institución archivística re-
conocida no sólo al interior de la Uni-
versidad. 

Implementado el año 2001, con re-

“Me quedo en casa por respeto a la vida, es la única forma de no contagiarnos. Hay que ser perseverantes 
y no perder nuestra visión y metas, y en el hogar cuido y respeto a los que me rodean, mi familia, amigos y comu-

nidad. Debemos adaptarnos a este nuevo sistema y así tener fuerzas para resistir esta terrible pandemia”.

Ketty Hammersley, entrenadora de gimnasia rítmica

#MeQuedoEnCasa

ARCHIVO  
fotográfico Diario 
La Discusión
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1970 y 2005. Se encuentran clasificadas 
según criterios de uso periodístico y 
guardadas en gavetas metálicas, en 
buen estado de conservación, explica 
el director del Diario, Francisco Mar-
tinic. 

Se trata del segundo archivo de dia-
rios más antiguo y completo del país, 
después de El Mercurio, dice. “Con-
tiene lo más relevante del quehacer so-
cial, político y económico de la antigua 
provincia y actual Región de Ñuble. 
Es altamente valorado por la comuni-
dad académica, pese a que su uso es 
restringido. Hoy constituye el principal 
archivo histórico de la nueva región, a 
decir de sus autoridades, y es el prin-
cipal proyecto no periodístico de La 
Discusión. Cabe destacar que el edifi-
cio –que fue construido por Hernán 
Larraín, el mismo arquitecto de la Ca-
tedral de Chillán-  tiene reconocimien-
to patrimonial en el PRC”, destaca 
Martinic. 

Como desafío, el Director del diario 
señala que “en materia de seguridad se 
requieren algunas mejoras sugeridas 
por expertos, las que estamos imple-
mentando. Pero, lo más importante, 
no solo para conservar sino también 
para poner al servicio de la comuni-
dad, es desarrollar un proyecto a lar-
go plazo para digitalizar todas sus edi-
ciones, construir una plataforma digi-
tal para compartir este patrimonio y, 
adicionalmente, recuperar una parte 
del edificio para habilitar un museo de 
la prensa regional”.

gestiona, destaca Arrizaga. 
Su característica de esta abierto a la 

comunidad y proyectar su trabajo den-
tro y desde el ámbito regional, lo hace 
enfrentar varios desafíos, dice. “El más 
importante de todos es lograr su ads-
cripción orgánica, de modo que su ges-
tión pueda sumarse formalmente al es-
fuerzo encomiable de las demás enti-
dades internas que trabajan en favor de 
la preservación del patrimonio docu-
mental universitario”, concluye.   

En sus 60 años de existencia, Radio 
Universidad de Concepción cuenta 
con un importante archivo sonoro que 
reúne desde entrevistas históricas, a ra-
dioteatros y o conferencias realizadas 
en la Universidad. 

La directora de la Radio, Karen 
Candia, destaca que entre el material 
más importante se encuentran las 
colecciones de compositores chilenos 
como Gustavo Becerra, Domingo 
Santa Cruz y Enrique Soro, entre 
otros; así como vinilos de conciertos 
de Beethoven, Claudio Arrau y la Or-
questa Sinfónica de Chile. “También 
forman parte del archivo las grabacio-
nes del Coro y Orquesta Sinfónica 
UdeC, que conforman la memoria 
cultural de la región, con hitos como 
presentaciones dirigidas por el maes-
tro Wilfried Junge, primer director ti-
tular de la Sinfónica UdeC; (1959) y 
por Heles Contreras, fundador del 
Coro UdeC (1963)”, dice. 

Este archivo también se compone 
del registro de eventos como las escue-
las de verano, visitas ilustres, discursos 
de rectores y conciertos oficiales, jun-
to con los programas que distintos co-
laboradores han realizado a lo largo de 
los años. De tal forma, señala, “nos 
permite mantener una memoria sono-
ra de diversos hitos ocurridos en nues-
tra Universidad”. 

A su juicio, entre los desafíos está po-
der contar, a futuro, “con un espacio fí-
sico especialmente adaptado para el 
resguardo de todo este material en un 
solo lugar. La idea también es contar 
con un catálogo de consulta en línea 
para que quienes lo requieran puedan 
acceder y escuchar estos archivos”. 

Por otra parte, el Archivo y Biblio-
teca Orquesta Sinfónica Universidad 
de Concepción, es un pequeño espa-
cio ubicado actualmente en el Teatro 
UdeC. Está principalmente compues-
to por más de 1.700 partituras (gene-
rales e individuales) de muchas com-
posiciones. Algunas ediciones muy 
antiguas, otras incluso manuscritas 
que dan cuenta de los primeros años 
de funcionamiento de la Orquesta, 
junto con ediciones tradicionales de 
las diversas composiciones orques-
tales y también de cámara.  

Mario Cabrera, gerente de la Corpo-
ración Cultural Universidad de Con-

nológico que facilite, a nuestros usua-
rios, el acceso a las diversas coleccio-
nes. También cobra relevancia la difu-
sión que se realice del contenido y de 
las herramientas que la biblioteca pue-
de entregar a sus usuarios”. 

Por otra parte, el Archivo del Diario 
La Discusión de Chillán comprende un 
patrimonio compuesto por dos archi-
vos ubicados en el edificio del medio 
de comunicación universitario, que 
este 2020 cumple 150 años.  

El primero es una hemeroteca que 
reúne las colecciones de ejemplares 
publicados desde 1870 a la fecha. Es-
tán empastados (370 tomos) y guarda-
dos en dos espacios debidamente ha-
bilitados, con las condiciones de con-
servación y seguridad adecuadas.  En 
2019 fueron reinventariados por pro-
fesionales del Archivo Fotográfico de 
la UdeC, con colaboración de alumnos 
de la carrera de Historia y por prime-
ra vez se digitalizaron ejemplares.  

La otra colección corresponde al 
Archivo Fotográfico de La Discusión, 
compuesto por 5 mil fotografías, co-
rrespondientes a publicaciones entre 

cepción, señala que “es un poco el re-
flejo de la historia de la Orquesta. Es 
también indicador del diverso reper-
torio que se ha interpretado. En cada 
partitura, además, se puede encon-
trar anotaciones, firmas de antiguos 
músicos, o directores invitados y titu-
lares. Por otra parte, es un claro incen-
tivo de lo que falta por hacer y mejo-
rar en cuanto a renovación y amplia-
ción de la música a interpretar”. 

A su juicio, entre los principales de-
safíos de este archivo se encuentra la 
digitalización de los documentos. “Es 
un desafío fundamental para preservar 
los materiales históricos que se en-
cuentran ahí. También lo es tener un 
espacio que permita darle un uso más 
amplio, ya que hoy prácticamente está 
exclusivamente abocado al uso del bi-
bliotecario de turno para cada ensayo 
y presentación de la orquesta. Sería 
hermoso poder darle un uso más pú-
blico para los mismos músicos de la or-
questa y, por qué no, para el público en 
general; por ejemplo, tener una sección 
de audios y videos como tienen en 
otros lugares del mundo”, dice Cabre-
ra y concluye señalando la posibilidad 
de poder integrarse a las redes tanto 
nacionales como internacionales de 
bibliotecas orquestales del mundo 
como una meta clara, así como trans-
formarse en la principal biblioteca 
musical de, a lo menos, Concepción. 

 
Chillán: Biblioteca y La Discusión 

El Campus Chillán de la UdeC cuen-
ta también con importantes archivos, 
dos de ellos al interior del Campus y un 
tercero en el Diario La Discusión. 

La Biblioteca UdeC Campus Chi-
llán, creada en 1955, cuenta con una de 
las compilaciones de textos agrícolas 
más completas del país y es conside-
rada valiosa por su colección especia-
lizada en las áreas de las Ciencias Agro-
nómicas, Medicina Veterinaria e Inge-
niería Agrícola. 

La jefa de la Biblioteca, Angie Fi-
gueroa, señala que ésta se proyecta 
como una sección que contribuye efec-
tivamente a la formación de los estu-
diantes del Campus Chillán y a contri-
buir en los requerimientos de informa-
ción de las actividades de docencia e 
investigación, así como al desarrollo y 
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BIBLIOTECA Enrique Molina 
Garmendia

DOCUMENTO 
archivado en le 

Biblioteca  Enrique 
Molina Garmendia

fomento de la investigación. 
Por otro lado, el Repositorio Plan 

Chillán contiene documentos digitales 
del plan de desarrollo Agrícola e Higie-
ne Rural de Maule, Ñuble y Concep-
ción, que se conoció con el nombre de 
“Plan Chillán”, y tiene como objetivo la 
conservación del material físico y la 
difusión de los artículos que corres-
ponden a los primeros boletines y cir-
culares que se imprimieron para esta 
iniciativa. 

Ambas colecciones, señala Figue-
roa, “enfatizan en la difusión e impor-
tancia que tiene la información para el 
desarrollo de nuevo conocimiento, 
desde las investigaciones en las áreas 
que trabaja nuestro campus, hasta el 
trabajo diario con alumnos de primer 
año. Además, a través del Repositorio 
Plan Chillán, nuestra institución tiene 
la labor de preservar archivos e infor-
mación valiosa para el desarrollo de la 
Región de Ñuble”. 

A su juicio, los mayores desafíos que 
se vislumbran hoy “han cambiado de-
bido a la crisis sanitaria, ya que se vuel-
ve aún más relevante el desarrollo tec-
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HIPOTÉTICO RETORNO CONSIDERA A PRIMERA DIVISIÓN Y PRIMERA B

En semanas duras, con casi 100 
muertos por día y miles de nuevos 
contagios, el Consejo de Presiden-
tes de la Anfp decidió que el torneo 
nacional volverá el 31 de julio. Ese 
fue el acuerdo logrado mediante 
una reunión virtual, donde no se 
consideró el futuro de la Segunda 
División.  

El retorno oficial para tal fecha 
implica que los clubes deben tener 
una pretemporada entre cuatro a 
seis semanas. “Quiero ser enfático 
en que la vuelta está supeditada a 
la autorización sanitaria”, comen-
tó el gerente de ligas profesionales 
de Anfp, Rodrigo Robles. 

 
¿Es oportuno? 

Más allá que, desde la capital, las 
autoridades sanitarias nunca se han 
referido al retorno del fútbol y ni si-
quiera contestaron el protocolo en-
viado el 22 de abril en momentos 
donde la pandemia no golpeaba tan 
duro a Chile, ¿Es correcto reanu-
dar el campeonato? “Yo creo que es 
una estupidez estar planificando la 
vuelta cuando aún estamos en el 
ascenso de la curva de contagios y 
fallecidos. Todos sabemos que aún 
no llega  lo peor y el futuro es total-
mente incierto”, aseguró Eduardo 
Fuentes, médico del Hospital San 
Juan de Dios en Santiago y ex direc-
tor del Hospital de Chanco. 

Desde la misma vereda, Javiera 
Díaz es médica, trabaja en el Hospi-
tal Regional de Concepción y dijo 
que “nadie se va a morir si es que no 
se juega un partido de fútbol, pero 
sí hay mucha gente muriendo todos 
los días en los hospitales de Chile. 
Varios centros de salud ya no dan 
abasto, por lo que seguir forzando 
esta nueva normalidad va a llevar a 
que los casos sigan creciendo, sobre 
todo porque hay gente que no toma 
el peso a esto”.  

Ambos trabajan día a día con 
miedo, arriesgando su vida, viendo 

Médicos alzan la voz ante idea  
de reanudar el campeonato

“La única forma de pensar en un 
eventual retorno, a lo que sea, es 
teniendo una curva decreciente y 
estimando algo del futuro. En este 
momento, Chile tiene la tasa de ca-
sos nuevos por millón de habitan-
tes más grande del mundo y está en-
tre los cinco países con la mayor 
tasa de letalidad por millón de ha-
bitantes. Hoy, todo es tan incierto, 
que volver al fútbol es construir otro 
castillo de naipes para que el vien-
tito lo bote”, añadió Fuentes. 

Javiera Díaz afirmó que “hoy la 
única prioridad es la salud, todo lo 
otro puede esperar. Cuando ves las 
cosas desde lo económico, uno en-
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Reunión virtual del Consejo de Presidentes Anfp determinó volver a jugar el 31 de julio, una propuesta 
que no agradó en los profesionales de la salud. “Aún no llega lo peor y el futuro es incierto”, aseguraron.

tiende a la gente, pero he visto varios 
casos de personas que sacrifican su 
vida por ir a trabajar” 

Finalmente, Eduardo Fuentes 
sentenció que “todos los clubes 
necesitarán una pretemporada 
de un par de semanas y la mitad 
de los equipos son de la Región 
Metropolitana, que está en cua-
rentena. En ese caso, sin ser tra-
bajos de primera necesidad, para 
volver se saltarían protocolos de 
confinamiento. Todo es absurdo 
y descabellado”. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

cientos de enfermos. Nadie les ha 
contado lo que es combatir esta 
pandemia. “No hay médico sensato 
que opine que hay que volver a una 
‘normalidad’. Un ejemplo claro es el 
programa ‘Bailando por un Sueño’, 
donde adoptaron “todas las medi-
das” e igual hubo contagio. El tema 
del retorno del fútbol es una idiotez 
suprema”, agregó Fuentes.  

 
Presiones 

Considerando que el año pasado 
no se terminó el campeonato por el 
estallido social, el contrato del CDF 
con los clubes es un punto clave 
por el que están apurando volver. 
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“Este virus es muy contagioso y a algunos no les hará nada, pero a muchos otros los llevará  
directamente a la tumba. Ese es el problema. Debemos cuidarnos y ser responsables para que 

esto no se siga propagando”.

Mario Parada, presidente fútbol UdeC

#MeQuedoEnCasa
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“Yo me quedo en casa por mis papás, por mi bebé y por mi familia. También por los adultos mayo-
res, que son el grupo de mayor riesgo, y por todo el sacrificio que están haciendo las personas que 

trabajan en el ámbito de la salud”.

Paulina Moscoso, entrenadora patinaje artístico

#MeQuedoEnCasa

DISCIPLINAS SIN TANTO CONTACTO FÍSICO

En el ámbito deportivo, la mayo-
ría de las disciplinas a nivel local 
continúa su labor de modo remo-
to. Ese también es el caso de la 
gimnasia y el patinaje, dos depor-
tes que además, por su naturaleza, 
podrían tener un retorno más 
pronto que otros debido a la au-
sencia de contacto físico. 

Ketty Hammersley, entrenadora 
de gimnasia rítmica - es la única in-
ternacional Nivel 3 reconocida por 
la Federación en el país-, comentó 
que “estamos entrenando sin pau-
sas, no nos hemos detenido. Cuan-
do esto partió el 16 de marzo, en dos 
semanas nos reorganizamos y se-
guimos por videollamadas. Son 35 
niñas en este momento, en varios 
niveles, con clases tres veces a la se-
mana de dos horas cada una”. 

Al respecto, agregó que “fuera de 
eso, nos estamos perfeccionando 
vía online, lo que ha sido una gran 
oportunidad para todos. Hemos es-
tado conectados con entrenadores 
de España y ahora (ayer) lo hice 
con la federación de Brasil. Estamos 
viviendo algo terrible, pero creo 
que hay que adaptarse, buscando 
llevar todo de la mejor forma posi-
ble. Hay que acomodar la imple-
mentación, los espacios. a lo mejor 
usar pelotas de calcetines, toallas, 
las cuerdas dobladas”. 

Sobre el regreso a la competen-
cia, aseguró que “en mi opinión, si 
tienes una niña entrenando en 
casa, pasen dos meses y compita... 
No puede ser. Creo que al menos 
debe ser un semestre, pues la pre-
paración y desarrollo muscular 
es distinto cuando lo haces con 
desplazamiento. Por eso, se pue-
den provocar lesiones si se vuelve 
demasiado rápido. Hay que adap-
tar el cuerpo nuevamente (...) No-
sotros, en forma interna, quere-
mos hacer una gala virtual, a ver 
cómo resulta”. 

De todas maneras, reconoce las 
ventajas de la disciplina en el esce-
nario actual. “En la gimnasia rít-
mica se compite a nivel individual 
y en conjunto. Lo segundo también 
se puede trabajar de forma perso-
nal, y mantener la distancia. Pero 
como se está en movimiento, lo que 
se pide como mínimo en un contex-
to normal acá debe ser mayor, unos 
cinco metros, por ejemplo. Si hay 
amplitud, un techo alto y buena 
ventilación del recinto, es posible” 

Paulina Moscoso, entrenadora 
de patinaje artístico, dijo que “al 
ser un deporte individual es me-
nos riesgoso que uno colectivo, ob-
viamente. Cuando se pueda volver, 

Se sigue trabajando de manera virtual, de forma intensa. Sobre el retorno, saben 
que tienen ventajas sobre otros deportes, debido a que es posible cumplir mejor las 
normas sanitarias. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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personalmente citaría de una, dos 
niñas máximo para entrenar”. 

En ese sentido, agregó que “uno 
igual necesita harto espacio, para 
poder moverse, entonces con dos 
en cancha es bueno, para dividirla 
en caso de transpiración o, por 
ejemplo, si se estornuda no habría 
nadie cerca. Igual los ejercicios se 
pueden adaptar, para hacerlos 
en espacios más reducidos”. 

También cree que la vuelta a la 
competencia puede ser antes que 
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N° de Cuenta: 998-01777-09, Banco de Chile, QUEDAN NULOS.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Cómo se  
vive la emergencia  
en el patinaje y  
la gimnasia

en otras disciplinas. “Los jueces 
siempre mantienen distancia, va 
presentándose de una patinadora. 
Las medidas deberían ir por el lado 
de hacerlo sin público. Es un depor-

te adaptable a las condiciones sa-
nitarias que se están exigiendo”.  
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TALCA

6/12
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TEMUCO
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P. MONTT
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JUEVES

6/8
VIERNES

4/9
SÁBADO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Paulina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 854

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 424

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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